

Au lavoir d'Etxebeheiti...

- 1502 – « Etxebeheiti »
Première mention de la maison dans les archives
- 1619 – « Bonafont »
Première mention de la maison dans les archives
- Fin 19^{ème} – Construction du lavoir
- Début 20^{ème} – Installation du bâlier hydraulique
- Année 30 – Le lavoir est délaissé et devient une cressonnière – anguillère
- 1970 – Adduction d'eau potable dans la commune
- Année 1980 – Recaptage de la source
- 2016 – Acquisition du lavoir par la commune
- 2024 - Réhabilitation

Etxebeheitia - La Maison de maître

À l'entrée de la **colline du Bürgain** qui culmine à 109 mètres se dresse **Etxebeheiti** (en basque, « la maison du bas »), de laquelle dépendait jadis le lavoir. Cette maison « de maître » qui comporte plusieurs éléments architecturaux d'intérêt (fenêtres à croisée, corniches) est citée dans le terrier de Bardos dès 1619.

Elle comprenait, au 19^{ème} siècle, de nombreuses dépendances et métairies : borde Etxebeheiti, Etxebeheitipe (ou Etxebeheiti-bas), Arlan, Elgarte, Etxarte, Borde Etxarte et Gorant.

En contrebas d'Etxebeheiti jaillissent plusieurs sources qui portent le nom des maisons situées à proximité. Celle de **Bailea** était acheminée dans le réservoir de Miramont, tout comme la source Ithürriaga, afin d'alimenter la commune en eau potable. Celle de **Bonafont** (en gascon « bonne source »), qui alimente le lavoir, finit son parcours dans la Bardole, puis dans le ruisseau d'Artigue, l'Aran (appelé aussi la Joyeuse), l'Adour et enfin, l'océan Atlantique.

Le lavoir

Le lavoir d'Etxebeheiti est composé d'un **unique bassin maçonné semi-circulaire**, avec deux pierres à laver, sur lesquelles on battait énergétiquement le linge. Une troisième pierre a été installée près de l'**écluse du bassin** lors des travaux de réhabilitation en 2024.

Les lavoirs privés sont peu mentionnés dans les archives. La mémoire des Bardoztars permet en revanche d'en savoir plus sur celui d'Etxebeheiti. **Jean SOULA**, qui vivait avec ses parents à la maison Estanquet, en bordure de la **Bardole**, y venait lorsqu'il était enfant. Il raconte que dans les années 1930, l'usage du lavoir n'était déjà plus de circonstance. Le bassin, envahi de végétation, probablement de **cresson**, étant devenu un lieu propice aux **anguilles**.

Jean SOULA de raconter : « Quand j'étais gosse, on traversait le ruisseau. La laverie était abandonnée. On n'y allait que pour pêcher les anguilles, il y en avait en pagaille ! Et on venait ici pour s'amuser... »

À cette époque, le voisinage venait puiser de l'eau courante dans la source qui jaillissait dans un puits maçonné aujourd'hui disparu. Cette source fut recaptée dans les années 1980 par un voisin de **Prexan**, à l'intérieur du bassin du lavoir. C'est le **petit puits** artésien duquel continue de jaillir l'eau aujourd'hui.

Le bélier hydraulique

Tout près du lavoir, une petite bâtie de pierres abrite un mécanisme original, toujours en lien avec l'eau : **le bélier hydraulique**.

Cette ingénieuse installation permettait de remonter de l'eau sur un dénivelé de plus de 30 mètres via un système enterré de canalisations, depuis La Bardole jusqu'à la maison Etxebeheiti. L'eau était alors stockée dans une citerne en béton, datant probablement, tout comme le bélier, du début du 20^{ème} siècle.

Le bélier est son abri de pierres étaient situées au bord du ruisseau, à l'extrême d'une parcelle privée. Lors des travaux de réhabilitation effectués en 2023-2024, l'ensemble a été déconstruit puis rebâti à son emplacement actuel.

Le bélier hydraulique est un mécanisme de pompage de l'eau inventé à la fin du 19^{ème} siècle par Joseph-Michel Montgolfier.

Deux conditions doivent être réunies pour permettre le bon fonctionnement de celui-ci : une alimentation en eau avec un débit permanent (ici le lavoir), et une installation du bélier en contrebas du captage. C'est ce dénivelé qui engendre l'énergie matrice permettant d'actionner le bélier. Ingénieux mais capricieux, il arrive que le bélier hydraulique se désamorce. Une intervention humaine est alors nécessaire pour le remettre en marche.

La réhabilitation du lavoir d'Etxebeheiti est une opération menée par la commune de Bardos, avec le soutien du Département des Pyrénées-Atlantiques, de La Fondation du Patrimoine », la mobilisation de compétences professionnelles et des interventions bénévoles locales.